

La Voz de Menorca

Número suelto 5 ets.

DIARIO REPUBLICANO

Año II.—Número 257

SUSCRIPCIÓN En la is'a. el mes ptas 1'00
Resto de España 1'25
Extranjero 2'00

MAHON LUNES 19 AGOSTO 1907

REDACCION Y ADMINISTRACION
INFANTA, 17.—TELÉFONO 86

CRÓNICA

EL CUBIL

Los sucesos de Marruecos han puesto en tensión los nervios de todas las naciones del antiguo y nuevo mundo.

¿Hay razón, sin embargo, para que ambos emisferios se hayan conmovido de una manera tan profunda? Seguramente que no la hay, pero puede haberla, y la conmoción actual no es otra cosa que el atisbo, el olfateo de una catástrofe que se fragua y puede estallar de un momento á otro sobre la cabeza de todos los que nos hemos empeñado en oficiar de redentores.

Lo ocurrido en Casablanca, mirado sin abultamientos imaginativos, no es más que una minucia, adornada con alardes bélicos un tanto vanidosillos y un cuanto quijotesco. El atropello de unos cuantos europeos, consumado por un puñado de indígenas semisalvajes, los miles de proyectiles lanzados como emisarios de nuestra flamante civilización sobre los inermes poblados marroquíes, y los disparos hechos por kabileños, con pólvora sola, como saludo cortés y reverencioso al Lábaro cristiano, son hechos harto pequeños, en el presente, por más que pueden muy bien engendrar formidables acontecimientos en el porvenir.

¿Pero qué creían las cancillerías europeas? ¿Suponían acaso que la penetración, más ó menos pacífica, en Marruecos iba á ser algo, así como coser y cantar? No, señoras nuestras, no. Esta vez, como otras tantas veces, se han equivocado ustedes de medio á medio; y si no se han equivocado y han obrado á sabiendas, cubramos con un espeso velo las desnudeces de la sicalíptica escultura que simboliza la famosa moralidad europea.

Nosotros, que carecemos de la suprema sabiduría diplomática; nosotros, frívolos escritoruelos, tan menospreciados de aquellos á quienes candidamente enaltecemos y encubramos; nosotros, humildes periodistas que tenemos apagado el foco luminoso que tantas veces se utiliza para trastornar el mundo sabemos de ciencia cierta, y así lo tenemos declarado, que el problema de Marruecos se echa encima de Europa, porque el egoísmo, la ambición y la miopía de los estadistas modernos se han empeñado en tirar de él locamente.

La prensa, especialmente la española, digan lo que quieran sus detractores y los que despectivamente la califican de sonajero, está mucho más al tanto de la ética universal que lo estuvieron nunca Alejandro, Napoleón y Bismark; por eso ha proclamado en todos los tonos y en todas las formas que la invasión europea en Africa, so pretexto de su barbarie, es, en buen romance, una inaudita violación de inmanentes derechos, la cual se quiere cubrir sin conseguirlo, con un liviano y quebradizo barniz de piedad *sui generis* y cho-

cante, que está páfidamente agazapada en la recámara de los cañones de tiro rápido.

Las naciones se equilibran y se desequilibran, se hunden y se elevan por su propio impulso y por su propio esfuerzo; no necesitan artifices extraños que las moldeen y las den estructuras caprichosas. Una nacionalidad no es un frac, al que se le cortan los faldones y se convierte en chaqueta; ni unos zapatos, á los que se les ponen medias suelas y quedan tan flamantes. Una nacionalidad fué Grecia, un día emporio de artes, ciencias y letras, y hoy es, sin ingerencias ajenas ni intromisiones de officios desarreglados, un organismo anodino y gavanizado, que á la sombra de sus maravillosas ruinas vive sólo de sus grandes y dolorosos recuerdos. Nacionalidad fué Cartago, y ya no queda de ella más que las poéticas remembranzas de la reina Dido, el opaco brillo de las hazañas de Anibal y la fe púnica que se ha refugiado en el seno de las grandes potencias modernas. Nacionalidad fué aquella que en sus lindes encerraba una grande y primorosa civilización, y en donde florecieron aquellos gallardos y gentiles caballeros árabes que dieron pábulo á un sin fin de sugestivas y bellas leyendas que ponían pálidas y ojerosas á miles y miles de muchachas románticas y soñadoras. Nacionalidad, sí, nacionalidad fué aquella que despojada hoy por perversas é inexcrutables hazañas del destino, de su rutilante manto de cultura é ilustración, está embutida en la piel de alimaña feroz y montaraz, y ha convertido su patria en un cubil por donde saca de cuando en cuando, si se la hostiga, una zarpa que araña unas veces en Ceuta, otras en Melilla, y otras, como ahora, en Casablanca.

La flamante y peripuesta diplomacia mundial, á la que, con perdón sea dicho, la falta, entre otras cosas, aquel sexto sentido que tan de perlas viene para no dar peligrosos saltos en las tinieblas, no se ha hecho cargo de que es una imprudencia temeraria hurgar á las fieras después de penetrar en sus dominios.

España, en uno de los períodos más brillantes de su dorada tradición guerrera, dejando tras de sí un ancho riego de sangre joven y generosa, entró á tambor batiente por las quebraduras de los peñascales marroquíes, hizo tabla rasa de cuanto encontró á su paso, penetró en Tetuán, llegó á las puertas de Tánger y... se volvió á sus lares, trayéndose un gran bagaje de laureles que, si aprovecharon bien á O'Donnell y Prim para ulteriores estofados políticos, no tuvieron la virtud de resucitar á nuestros muertos ni mitigaron la inmensa y honda afición de infinitas madres españolas.

En aquella ocasión se impuso el buen sentido, y los manes del Cid se dieron buena cuenta de que si la conquista de Marruecos es fácil, la ocupación definitiva es imposible, aun pudiendo resistir por mucho tiempo una sangría suelta de hombres y millones.

Ahora, porque el sultán Ab-d-el-Aziz, en vez de dedicarse á vender dátiles y zapatillas, que es para lo que sirve, se entretiene en desgobernar á su inculto pueblo, la diplomacia andariega sueña con esa peligrosa aventura, y poco ha de vivir el que no vea los resultados que producirá el hipócrita y falaz expediente de altruismo que tan dramáticamente ha comenzado á incoarse.

Y adviértase, para que todo se tenga en cuenta el día que puedan depurarse responsabilidades, que ese pretexto de barbarie que se alega para justificar la penetración es una superchería, una mentira á todas luces inocente y fútil. Si eso fuera verdad, tendríamos que ir á penetrar en Turquía y en China, habiésemos invadido Servia para fusilar á los salvajes uniformados que asesinaron á Alejandro y Draga, y hubiéramos tenido que penetrar hace algunos años en el Japón, en ese pueblo que, sin ingerencias de ningún alcalde de Totana, de esos que se mueren de pena si á un amigo suyo le hacen un chaleco corto, sin que lo haya penetrado ningún doctor Pangloss de las cancillerías europeas, ha crecido, se ha elevado y ha hecho que los bravos le guarden atenciones y le ofrezcan sus respetos.

Seamos honradamente sinceros: á Marruecos vamos, no precisamente porque los moros sean unos bárbaros, sino porque ni en las bocas de su madriguera tienen grandes y numerosas piezas de artillería, ni en las arcas de su erario se guardan respetables cantidades de dinero.

Crear otra cosa es una simpleza muy digna en verdad de ser llevada á La Haya para endosarla en esa ridícula Conferencia de la Paz, donde no se habla más que de la guerra, y donde ll gan ya los ecos de los clarines bélicos, que tocan aires y estridentes en Europa, en Asia y en América.

ENRIQUE RAMBAL.

(De *El Mercantil Valenciano*)

DEUDA DE GRATITUD

A todos los presos y penados de España

El día 31 del mes corriente se le rendirá á D.^a Concepción Arenal un homenaje público en la Coruña.

Muchos de vosotros ignoráis quién fué y qué hizo esa señora (señora en todos los altos sentidos de la palabra); y como se necesitaría escribir un tomo solamente para indicároslo, me limitaré á decir:

Fuó una señora que dedicó su larga vida y su poderosa inteligencia á consolarlos, fortalecerlos, instruirlos, defenderlos y pedir que se os hiciera justicia, ya que, por el hecho de castigaros la ley, se os viene haciendo tradicionalmente blanco de toda injusticia.

Ella, esa señora, publicó con ese objeto, durante catorce años, una revista titulada *La Voz de la Caridad*, y varios libros, entre ellos, *El Visitador del preso*; *El Visitador del pobre*; *La Beneficencia*, *la filantropía y la caridad*; *Cartas á los delincuentes*; *La mujer del porvenir*; *La mujer de su casa*; *Estudios penitenciarios*; *Cartas á un obrero*; *Cartas á un señor*; *Ensayo sobre el derecho de gentes*, y *Las colonias penales de la Australia y la pena*

de deportación, donde todos los problemas relacionados con el sistema penitenciario fueron planteados y resueltos con un alto espíritu de amor y justicia.

Esa señora publicó importantísimos trabajos pidiendo para muchos delitos la supresión completa de la prisión preventiva, contribuyó á que fuesen amonados los horrores cometidos en las conducciones de presos y abogó incesantemente por que se mejorase la higiene en las prisiones, lo mismo en la alimentación, que en el vestido, que en los locales.

Y esa señora fué, en fin, la que despertó en las almas nobles la idea de que, si el ladrón del Evangelio pudo ser perdonado por haberse arrepentido, bien puede concedérsele hoy al condenado por la ley el consuelo si quiera de saber que nadie traspasará linderos que la misma ley respeta.

Y no quiero decir más, por constarme de ciencia propia que sois agradecidos, y que en ocasiones hasta rebasáis la línea de esa virtud. Tal vez se encuentra el secreto de ello en la siguiente frase de Víctor Hugo, el gran poeta que hizo de un expresidente un mártir y un santo de la humanidad: *La ignominia es la sedienta de conmiseración*.

Comprenderéis, por todo lo dicho, que debéis asociaros al homenaje. ¿En qué forma? En cualquiera. Por ejemplo, en ésta, bien sencilla, y á vuestro alcance. Aportando una corona á la fiesta.

¿Manera de realizarlo? Abrir por tres días entre los privilegiados de la fortuna que haya en cada penal y en cada cárcel una suscripción de á diez céntimos, enviándole antes del día 20 al señor director general de Penales la cantidad que se recaude; que él seguramente se encargará gustoso de la compra de la corona y de hacer que llegue á su destino.

Y esa corona modesta dará en el homenaje la nota más conmovedora, porque simbolizará la gratitud y representará privación, sacrificio...

Os da las gracias anticipadas por el acto que vais á realizar,

JOSÉ NAKENS.

CRÓNICA INTERNACIONAL

La Conferencia de La Haya

El próximo miércoles propondrán los Estados Unidos que se constituya un tribunal permanente, compuesto de 17 jueces, de los cuales 12 serían nombrados por Alemania, Austria-Hungría, China, España, Estados Unidos, Francia, Inglaterra, Italia, Japón, Países Bajos, Rusia y Turquía.

Los otros cinco lugares serían distribuidos entre los 35 restantes, Estados que se hallan representados en La Haya.

Estos muéstranse descontentos. De acentuarse su oposición, los Estados Unidos, Alemania, Francia é Inglaterra nombrarían un tribunal permanente en el que sólo tendrían cabida sus representantes.

Bajo la presidencia de M. León Bourgeois, se ha reunido el Comité para el arbitraje obligatorio.

Examinó algunos asuntos y aplazó su discusión para otro día.

Consecuencias de la entrevista imperial

Comunican de San Petersburgo que la idea predominante en aquella capital sobre la entrevista en Swinemunde entre los soberanos de Alemania y Rusia es la de que tendrá aquélla por resultado facilitar la conclusión del acuerdo anglo-ruso y mejorar al mismo tiempo las relaciones franco-alemanas garanti-

zando así la paz internacional sin cambiar en lo más mínimo las combinaciones diplomáticas existentes.

Se reconoce además en San Petersburgo que la creciente amistad entre los emperadores vale respecto de la paz internacional tanto como los tratados vigentes.

Explosiones de dinamita en los Estados Unidos

Telegrafían de Detroi, que en Essex Centro Ontario voló un vagón cargado de dinamita destruyendo la nueva estación del ferrocarril Michigán Central matando á varias personas entre las que se cuenta el jefe de dicha estación é hiriendo á gran número de empleados y obreros.

La explosión de la dinamita se oyó de la manera mas horripilante en todo el espacio contenido á un radio de 15 millas.

Telegrafían asimismo de Boulder, que un incendio que destruyó la estación de mercancías del camino de hierro del Colorado del Sur llegó á un almacén que contenía más de mil libras de dinamita que voló con terribilísimo estrépido causando más de cien heridos, dos de los cuales han fallecido ya.

Reforma del juego de billar

El juego de billar ha de sufrir una transformación.

Un jugador afamado ha construido una mesa en forma elíptica.

Las jugadas son más interesantes, dando lugar las bandas curvas á múltiples efectos y mayores que en los ángulos de las mesas paralelogramicas.

El rey Eduardo ha aplaudido la idea y mandado construir mesas del nuevo sistema y los profesores ingleses han adoptado en seguida el billar modificado, que no tardará en implantarse en todas partes.

Los galgos del Océano

Dicen de Londres, que en las pruebas de velocidad hechas por el nuevo vapor trasatlántico «Lusitania», de la Compañía Cunard, logró aquél, con mar y viento poco favorables, en un recorrido de 1.200 millas, una velocidad media normal de 25 1/4 nudos por hora, es decir, una marcha mayor que la gran mayoría de los trasatlánticos actualmente á flote.

Más desgraciados que Kindelán

Dicen de San Petersburgo:

«Recíbense detalles de aterradora belleza, que en una novela hubieran parecido inverosímiles, acerca de los terribles sufrimientos que han debido soportar los desgraciados aeronautas que á bordo de un globo militar ruso se embarcaron días pasados, con objeto de realizar prácticas.

El aerostato fué impulsado por el viento hacia el golfo de Bosnia, creyéndose que habrá continuado su viaje al Norte. Así al menos lo hace suponer el hallazgo de los cadáveres de algunos de los individuos que componían la expedición. Dichos cadáveres han sido encontrados en dirección Norte. Uno de ellos ha sido recogido en la isla Hockland. Todos estaban horriblemente mutilados á consecuencia de la caída.

Pero los detalles verdaderamente trágicos los ha dado á conocer el general Kovankó, director del parque aerostático, que ha encontrado entre las ropas de los desgraciados aeronautas documentos destinados á indicar la marcha seguida por el globo.

De dichos documentos se deduce el drama de un sombrío heroísmo desarrollado en la barquilla ocupada por los oficiales rusos. Comprendiendo éstos que era preciso, á todo trance, reducir el peso del aerostato, para hacerlo descender sobre alguna de las islas del mar Báltico, decidieron echar suertes entre ellos para saber por qué orden debían arrojar al mar para aligerar de peso al globo.

De que el terrible plan fué puesto en ejecución dan prueba los cadáveres hallados; corroborándolo aún más el que han sido hallados á gran distancia unos de otros.»

Motin en una prisión

Se reciben más noticias de los graves sucesos desarrollados en la Casa provincial de Reclusión de Alejandría.

Varios reclusos una vez sofocados los primeros disturbios han intentado lynchar al director del establecimiento, al que han producido graves heridas en la cabeza.

Intervinieron los guardianes que se vieron precisados á luchar á brazo partido para libertar á su jefe.

Uno de los disparos hirió en la cabeza á un recluso dejándole muerto en el acto.

Los otros reclusos que oyeron las detonaciones intentaron penetrar en el departamento de donde partían las escaramuzas, siendo capturados por una sección de gendarmes que urgentemente había sido llamada.

Todos los reclusos convenientemente maniatados fueron encerrados en calabozos.

El director del establecimiento se encuentra en estado grave.

Agitación anticlerical en Italia

Ha llegado á su período álgido la agitación anticlerical producida en Italia por el descubrimiento de los escandalosos sucesos acaecidos en algunos conventos, agravándose la situación con motivo de la suspensión de las fiestas anunciadas en celebración del jubileo sacerdotal de Pío X.

Una comunicación oficial, redactada en términos de una extrema violencia, en la cual brilla por su ausencia la forma diplomática, acaba de ser publicada por el Vaticano, anunciando que el Papa Pío X suprime las fiestas de su jubileo, en vista de la inercia y del mal disimulado apoyo que el Gobierno italiano y la Prensa prestan á la brutal campaña de los anticlericales, obra, según la comunicación del Vaticano, de la francmasonería y de los socialistas.

El documento, escrito *ab irato*, anuncia que Pío X prepara una especie de manifiesto, explicando cuánto ha hecho para la pacificación de los espíritus y sus deseos vehementes de vivir en paz con el Estado italiano.

El actual Papa, al decir de los altos dignatarios del Vaticano, ha manifestado en diferentes ocasiones sus sinceros deseos de conciliación; pero en vista de los últimos sucesos, comprende que las solas relaciones posibles entre el Papado y la Monarquía italiana son de una hostilidad manifiesta, que hará irremediable el divorcio entre la Iglesia y el Estado.

Las declaraciones del Papa y de las personalidades más conocidas del partido católico, lejos de apaciguar los ánimos, los han enardecido, y la agitación anticlerical continúa en la mayor parte de las ciudades italianas. En Milán, en Pisa, en Livorno, en Bolonia ha adquirido la campaña anticlerical caracteres de extrema gravedad. En Livorno se teme, como consecuencia de ello, que estalle la huelga general.

La actitud del Vaticano, haciéndose la víctima en esta cuestión, ha producido un efecto contrario al que se proponía el partido católico. Las lamentaciones de Pío X en la comunicación de referencia, tan poco clara como enfática en sus expresiones, ha sido de un efecto contraproducente, y todo el mundo se preguntará qué graves sucesos han motivado y pueden justificar la resolución del Papa. Y se hablará nuevamente de los recientes y escandalosos sucesos del convento de la Tumagalli y de los errores cometidos por los Salesianos, de los que ha dado cuenta el telégrafo, omitiendo detalles que ni en latín pueden ser contados.

La Prensa afecta al Vaticano, no pudiendo negar los escandalosos hechos, procura desviar la atención pública presentándose como víctima y recurriendo al socorrido procedimiento de echar la culpa á los socialistas y á los masones.

Son demasiado recientes y demasiado escandalosos los sucesos que han promovido la agitación presente para que pueda echarse tierra al asunto. Los descubrimientos horribles de la Policía en el convento de la Consolata, de Milán, donde inocentes niñas fueron víctimas de las más abyectas brutalidades que cerebros degenerados puedan concebir, fueron el principio de una serie escandalosa de nuevas y comprobadas denuncias.

El Vaticano y la curia archiepiscopal de Milán, al conocerse lo ocurrido en el convento de la Consolata, apresuráronse á declarar que aquellas religiosas no habían sido aprobadas por la autoridad eclesiástica, que en más de una ocasión había prohibido á su fundadora, la Tumagalli, que usaran el hábito y se llamaran religiosas. Resultó cierto que el arzobispo de Milán había desautorizado á las falsas religiosas de la Consolata; pero se probó al mismo tiempo la existencia de cartas de un cardenal, dirigidas á la Tumagalli y posteriores al decreto de desautorización.

Mientras discutían la cuestión los periódicos afectos al Vaticano, los liberales recibieron los primeros el golpe de gracia con los horrores descubiertos en el convento de los Salesianos, de Varezza. Los salesianos fueron fundados por Dom Bosco, á quien se trata precisamente ahora de beatificar. Están reconocidos y aprobados por la autoridad eclesiástica, y no se trata, por tanto, de falsos religiosos. La Policía, pues, descubrió en el convento de los Salesianos, después de una escrupulosa información y de interrogar á todos los alumnos, que ocurrían allí sucesos mucho más vergonzosos todavía que en el convento de la Consolata.

Una protesta airada se levantó en toda la península italiana contra esas Congregaciones, obligando al presidente del Consejo de ministros de Italia, el señor Giolitti, á publicar una circular encargando á todos los gobernadores la más escrupulosa vigilancia cerca de los conventos y de los colegios anexos á ellos.

La intervención del Papa en este asunto no puede ser más inhábil ni más inoportuna al querer defender á las Congregaciones de referencia, recurriendo al viejo argumento de los masones, de los socialistas y del apoyo que encuentran los anticlericales en el Gobierno.

El escándalo será ahora conocido del mundo entero, y al anunciar la suspensión de las fiestas del jubileo sacerdotal de Pío X habrá que decir los motivos en que la suspensión se funda.

El Sr. Giolitti, por su parte, en una entrevista que publica «La Stampa», de Turín, se defiende enérgicamente de las acusaciones de parcialidad que contra él ha lanzado el Vaticano.

—El Gobierno—ha dicho—no favorece ni favorecerá nunca ninguna agitación. Su deber le impone el mayor respeto á la libertad de todos, dentro de los límites de la ley.

El Gobierno jamás ha perseguido ninguna propaganda. Ni ha perseguido á los que profesan ideas anarquistas, ni á los socialistas, y no ha de cambiar de actitud para perseguir á los católicos y á sus instituciones.

La acusación de que el Gobierno—ha dicho su presidente—favorece á los anticlericales es ridícula. El Gobierno ha dado severas órdenes para que los conventos, las iglesias y las propiedades religiosas sean respetadas y protegidas.

El Gobierno amparará, mientras no se aparten de la ley, todas las manifestaciones, sean clericales ó anticlericales. Pero los que traspan los límites que la ley señala encontrarán en el Gobierno un enérgico defensor del orden público.

RUGGIERO.

Crónica local

MEMORANDUM

para mañana

Santos del día.—Santos Bernardo y Samuel.

Sol.—Sale á las 5 h. 5 m. mañana, pónese á las 6 h. 39 m. tarde.

Luna.—Sale á las 5 h. 3 m. tarde, pónese á la 1 h. 37 m. noche.

Coche correo.—Llega de Ciudadela y pueblos del interior á la 1 y 40 minutos mañana, sale para dichos puntos á las 5 de la tarde.

Vapores correos.—Sale para Palma á las 5 de la tarde.

Oficinas.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda, de 9 mañana á 1 tarde.

Giro mutuo.—De nueve y media á doce y media de la tarde, despacho calle Puente Castillo núm. 10.

Telégrafos.—De Sol á Sol el Semáforo de Bajolí.—De 8 mañana á 9 noche las Administraciones de Mahón y Ciudadela. De 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde las de Alayor y Mercadal.

Teléfonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red interurbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, objetos asegurados y paquetes postales, de 9 á 12 mañana.

Biblioteca pública.—Abierta todos los días laborables de nueve mañana á dos tarde.

Museo de Historia Natural y Arte.—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico, pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez á doce mañana, y los jueves por la tarde de tres á cinco.

ALAYOR

Telégrafos.—Días laborables de 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 á 12 solamente.

Correos.—Recepción y entrega de valores declarados, certificados, objetos asegurados y paquetes postales; lunes, martes, miércoles, jueves y viernes de 8 á 11 y los sábados de 8 á 12.

Cartas en lista.—De 11 á 12 todos los días.

A las cuatro y media de la tarde del sábado falleció tras corta y traidora enfermedad, á los cincuenta y cinco años de edad nuestro querido amigo el industrial don Juan Seguí, socio de la fábrica de calzado de esta ciudad Bagur Pons y compañía.

El entierro que tuvo lugar á las nueve de la mañana de ayer vióse en extremo concurrido, siendo numeroso el cortejo de amigos que acompañaron á su postrer morada los restos del finado.

Al enviar á su desconsolada familia la expresión de nuestro pésame más sentido, les deseamos el consuelo necesario en tan supremo trance de dolor.

Vapor-correo.—Limpio de fondos y sustituyendo al *Menorquin* en la línea directa, ha llegado procedente de Barcelona el vapor correo *Isla de Menorca* esta mañana á las siete.

Sobre azúcares.—La Gaceta ha publicado la nueva ley sobre el especial régimen de tributación de los azúcares y la Real orden para la aplicación de la misma.

El articulado de la ley en cuestión es muy extenso, y bastará saber al que lo leyere, que desde la promulgación de la ley dicha, el azúcar sufrirá un aumento de 35 céntimos el kilo.

Y es lo que habrá dicho Osma: En una nación donde el *acibar* ha sido tragado á tan grandes dosis no les hará mucha falta el azúcar.

Sesión.—Sea cual fuere el número de los concejales que se reúnan, esta tarde á las seis celebrará nuestro Ayuntamiento sesión de segunda convocatoria.

Teatro de Verano.—Muy concurridas vieron las secciones dadas ayer en el mismo, siendo en extremo aplaudido el ilusionista chino Mr. Kimotos.

Hoy se darán dos secciones á las nueve y cuarto y diez y cuarto, estrenándose nuevas películas llegadas en el vapor correo, tomando además parte en ambas Mr. Kimotos.

Fiestas.—Muy animadas han resultado las fiestas celebradas en el pueblo de San Clemente en la noche del sábado y día y noche de ayer, habiendo asistido numerosas personas de esta ciudad.

Esta semana toca el turno de fiestas á los pueblos de Ferrerías y San Luis.

El pueblo de Ferrerías celebrará la fiesta de su santo titular San Bartolomé, el próximo sábado, y el de San Luis las del santo de dicho nombre, en la noche del sábado y tarde y noche del domingo.

Congreso de Educación infantil.—En la segunda quincena del mes de Octubre del presente año se celebrará en Madrid un Congreso nacional de educación protectora de la infancia abandonada, viciosa y delincuente, cuya organización corre á cargo de los señores marqués de la Vega de Armijo, Azcárate, Lastres, Calbetón, Tolosa Latour y Salillas.

Las adhesiones se reciben en la secretaria del Consejo Penitenciario, instalada en el Tribunal Supremo.

Reformas militares.—El general Primo de Rivera se propone acometer definitivamente la reforma de la ley de reclutamiento y reemplazo, y entre otras cosas modificará el cuadro de exenciones, para evitar que los Hospitales militares se llenen de enfermos, como consecuencia lógica de admitir en las filas del ejército individuos probadamente inútiles, á reserva—como se viene haciendo—de pasarlos á las salas de observación, con el fin de comprobar sus faltas de condiciones para prestar servicio.

Variará la medida de la talla, porque entiende el ministro de la Guerra que no implica ser corto de estatura, estando perfectamente útil, y por consiguiente en condiciones perfectas de defender la patria con las armas en la mano.

La duración de servicio en filas y en primera y segunda reserva, también lo modificará en la forma siguiente:

Activo, tres años; primera reserva activa, cinco años; segunda reserva, seis.

Por lo que se refiere á la reserva territorial, buscará la mejor forma de que España disponga anualmente, para caso de necesidad perentoria, de más de un millón de soldados, aunque presume el general Primo de Rivera que difícilmente llegaría á utilizarse esa medida de previsión, porque las cosas no parecen indicadas á sucesos de la trascendencia que requerirían aquel sacrificio para el país.

En las carreras ayer efectuadas en San Clemente con motivo de la fiesta de su santo titular, corrieron los mulos de *Bellvé* y *Cugonet* que como dijimos, han despertando gran interés durante el presente verano.

La carrera fué en extremo animada, ganando de un corto trecho la de *Cugonet*.

En las oposiciones que actualmente se están celebrando en Madrid ha sido aprobado para el ingreso en el cuerpo

de Correos nuestro amigo y paisano don Juan Cursach Vinent.

Felicítámosle lo propio que á su familia.

Desde las primeras horas de la tarde de ayer faltaba de su domicilio una mujer habitante en la Rampa de la Abundancia de esta ciudad.

Puestas en movimiento varias personas, salieron en su busca, hallándola en las últimas horas de la tarde en el camino de *ses rodeas* tendida en el suelo y casi sin sentido.

Una vez recogida se le pudieron apreciar varias heridas en las piernas y muslos que al parecer se había causado ella misma con unas tijeras que encontraron junto á la mujer citada.

En un coche que se trasladó al indicado camino fué conducida la herida al Hospital civil, no pudiendo declarar dado su estado de gravedad.

Hoy se encontraba algo aliviada.

¡APAGA Y VÁMONOS!

De esta graciosa obra de Jackson y López Silva, que con tan extraordinario éxito se estrenó en el teatro Cómico, publica en su último número *El Arte del Teatro* una extensa é interesante información, con numerosas fotografías de las principales escenas.

Publica también *La Historia en el Arte y en el Teatro: Don Alvaro de Luna. ¡Lo que es el mundo!...*, *El Arte del Teatro y Cervantes*, el estreno de la revista *La Puerta del Sol y Las calzas de Osorio*, con numerosos grabados.

En colores, publica retratos de Mercedes Pérez de Vargas y Enrique López Marín y caricatura de este último.

El número es interesantísimo, por la variedad que ofrece y por su primorosa estampación.

Correo de hoy

Barcelona 18.

La opinión se tranquiliza

Tánger.—El cónsul español de Mogador comunica que la excitación que se venía observando entre aquellas kábilas por el bombardeo de Casablanca va calmándose poco á poco.

Por ahora parece ser que han desaparecido los temores de un próximo asalto de los kabileños.

Noticia desmentida

El ministro de la Gobernación desmintió anoche en Madrid que se trate de formar una escuadra mixta de barcos españoles y franceses, para enviarla á Marruecos.

Los dos jefes

Tánger.—Ayer celebraron una larga y amistosa conferencia en Casablanca el general francés Drude y el jefe de las fuerzas españolas comandante Santaolalla.

El general francés pretendía que las fuerzas que manda el Sr. Santaolalla ayudaran á los franceses en la labor que les ha sido encomendada fuera del recinto de la ciudad.

El comandante español contestó que sus fuerzas estaban encargadas de constituir dentro de la ciudad la policía acordada en la Conferencia de Algeciras y que su misión estaba, por lo tanto, dentro de la población; pero que esto no obstante, si los franceses consideraban necesaria la cooperación de los soldados españoles para rechazar los ataques de los kabileños, desde luego él con todas sus tropas se ponía á las órdenes del general Drude para combatir al lado de los franceses, y solicitaba el puesto de más peligro.

A la expectativa

Parece ser que algunas de las kábilas inmediatas á Casablanca tenían la intención de atacar ayer á las fuerzas francesas.

Debido á esto, desde ayer por la mañana las tropas redoblaron su vigilancia, preparándose para rechazar el ataque si llegaban á atreverse los kabileños á efectuarlo.

Los ingleses reclamando

Los vecinos de Casablanca que constituyen la colonia inglesa, han celebrado una reunión para reclamar por las pérdidas sufridas con el bombardeo.

Calculan que ascienden las pérdidas á 125.000 libras esterlinas.

Nombraron un delegado que visitará al ministro inglés y elegirán también un abogado para que defienda sus pretensiones de indemnización por daños y perjuicios.

SERVICIO TELEGRÁFICO

DE «LA VOZ DE MENORCA»

Canalejas

Barcelona 19, 4'00

Ayer llegó á San Sebastián, de regreso de su excursión á Galicia, el expresidente del Congreso D. José Canalejas.

Viene satisfechísimo de las atenciones que le han dispensado los gallegos.

Á últimos de mes regresará á Madrid.

El «Extremadura» y el «Numancia»

Barcelona 19, 4'15

Ha llegado á Bilbao el crucero «Extremadura», que, después de provisionarse de carbón, saldrá para Cádiz donde permanecerá preparado para marchar á Marruecos al primer aviso, en el caso de que las circunstancias lo exigieran.

Ayer zarpó de Cádiz para Marruecos el guardacostas «Numancia».

Nuestras comunicaciones

Barcelona 19, 4'20

Está próximo á terminarse la separación del cable telegráfico que pone en comunicación á la Península con Ceuta.

Dícese que en cuanto termine sus trabajos el vapor encargado de este servicio, marchará á Canarias con igual objeto, y una vez de regreso tenderá un nuevo cable entre Ceuta y Tánger.

El Rey no va á Bilbao

Barcelona 19, 4'30

Se ha confirmado oficialmente la noticia de haber desistido el rey de su proyectado viaje á Bilbao, pues las autoridades temen que los mineros cumplieren sus amenazas de declararse en huelga tan pronto pisara don Alfonso tierra de Vizcaya.

Los obreros de la Coruña.—Weyler.

Barcelona 19, 4'40

Reina gran excitación en la Coruña con motivo de las diferencias que estos días se han exacerbado entre patronos y obreros.

Ayer se registraron varios incidentes, y en una reunión que celebraron los obreros panaderos se acordó declararse en huelga, hasta que los patronos no accedan á organizar el trabajo por turnos, sin merma alguna en los jornales.

También desean los panaderos que se respete la ley del descanso dominical.

Dicen de Palma que el general Weyler regresará á Madrid á últimos de mes.

Católicos terroristas

Barcelona 19, 4'50

Los católicos irlandeses siguen el procedimiento del terror para imponerse á las autoridades inglesas.

Algunos agitadores pagados por la Liga católica de Irlanda, recorren las zonas fabriles alentando las huelgas.

Los obreros de algunas fábricas que se muestran satisfechos con las concesiones obtenidas de los patro-

nos, temen, sin embargo volver al trabajo por temor á las venganzas de los nacionalistas, que aprovechan los desórdenes para satisfacer miras mezquinas sin ninguna relación con el problema social.

Los kabileños agresivos

Barcelona 19, 5'00

Los kabileños que merodean en los alrededores de Casablanca continúan en su agresiva actitud.

Ayer tirotearon á un médico francés que acudía á un hospital de sangre al objeto de curar á unos judíos que lograron huir del campo moro en donde se hallaban prisioneros, el cual salió ileso.

El destacamento francés atacó á los agresores logrando ahuyentarles.

Congreso librepensador.—Por la libertad de Nakens.

Barcelona 19, 5'10

Ayer terminó sus tareas el Congreso librepensador que estos días ha venido celebrándose en París, el cual ha estado presidido por el director de la Escuela Moderna de Barcelona don Francisco Ferrer.

Entre las conclusiones acordadas figura la de protestar de la prisión del anciano periodista Don José Nakens y organizar un imponente acto público en el que se exteriorize dicha protesta.

Osmá de viaje.—Manifestación anticlerical.

Barcelona 19, 5'15

Ha salido para París en donde debe encontrarse con el señor Maura, el ministro de Hacienda señor Osmá.

Durante su ausencia se encargará del ministerio el subsecretario del ramo.

De París telegrafian que los concurrentes al Congreso librepensador que allí acaba de celebrarse, después de la sesión de clausura organizaron una manifestación anticlerical, la que se realizó en medio del orden más completo, depositando una corona en la estatua de Dolat.

Los franceses enérgicos.—Fusilando á los ladrones

Barcelona 19, 6'00

El general Drude ha declarado que durante el tiempo que estuviese en Marruecos al frente de las tropas, las fuerzas bajo su mando no cometerían ningún acto de pillaje, y que los que contraviniesen sus disposiciones serían fusilados, siendo inflexible con los que cometiesen dichos delitos.

Ayer fueron cogidos diez y seis ladrones que se fingían mendigos, á los cuales se formó inmediatamente consejo de guerra siendo condenados á muerte, cuyos fusilamientos se efectuaron en las últimas horas de la tarde.

Este ejemplar castigo se cree evitará otros actos de bandidaje, pues desde que se destruyó á Casablanca los saqueos eran continuados.

RED TELEFÓNICA URBANA DE MAHÓN

Se convoca á los señores partícipes para la Junta General Ordinaria que se celebrará mañana martes, á las cinco de la tarde, en el domicilio social, calle del Bastión núm. 1, con el objeto de someter á su aprobación el Balance del ejercicio finido en 30 de Junio último y otros asuntos de sumo interés para la Compañía. Se suplica encarecidamente la asistencia.

Mahón 19 de Agosto de 1907.—El Director Técnico, Antonio Gómez Cruells.

Imprenta de Francisco Fábregues á cargo de Miguel Ribé.

BANCO DE MAHON

BALANCE EN 30 JUNIO 1907

— ACTIVO —

	PESETAS
Acciones en cartera.	2.500,000'00
Accionistas.	1.875,000'00
Inmuebles.	17,500'00
Caja	303,589'68
Valores en cartera.	847,641'08
Efectos por cobrar.	1.165,108'19
Préstamos con garantía.	897,524'14
Corresponsales.	761,200'73
Diversas cuentas	214,991'77
VALORES NOMINALES	
Cuentas corrientes de efectos	2.328,787'50
Valores en depósito	4.764,313'00
	<u>7.093,100'50</u>
	<u>15.675,656'09</u>

V.º B.º

EL PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO
Gric. Fementas.

— PASIVO —

	PESETAS
Capital.	5.000,000'00
Obligaciones	150,000'00
Fondo de reserva	36,500'00
Cuentas corrientes.	337,057'77
Depósitos voluntarios	1.965,975'70
Caja de Ahorros	536,824'00
Efectos por pagar	329,659'66
Diversas cuentas	182,163'25
Beneficios y pérdidas	44,375'21
VALORES NOMINALES	
Cuentas corrientes de efectos	2.328,787'50
Acreedores por depósitos de valores.	4.764,313'00
	<u>7.093,100'50</u>
	<u>15.675,656'09</u>

Mahón 30 Junio 1907.
EL DIRECTOR-GERENTE
Antonio Pons Olives

AGUA DE VICHY GAMBRINUS

del manantial LA MINA
Caldas de Malavella

Depositario exclusivo para Menorca=MANUEL BELTRAN (hijo)

— DE VENTA —

Colmado «La Cooperativa» de los Sres. Tuduri hermanos=Plaza Príncipe=MAHON.

Precio de una caja con 25 botellas de 1 litro.	Ptas. 13'50
Id. de una botella de 1 litro	» 0'60
Se abona por cada caja con 25 botellas vacías	» 4'00
Id. » » » botella vacía	» 0'20

Almacén de muebles de Sintés

BARATURA

Buffet comedor tallado y con mármol, seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUROS

Visítad este establecimiento que hay novedad

EL CRONOMETRO

Relogería Castillo, 2

En dicho establecimiento se arreglan toda clase de relojes, máquinas de escribir, fonógrafos, gramófonos, id. de música, et-étera.

Se hacen grabados sobre metal.
Grande y variado surtido en relojes de bolsillo.
Las composuras de relojes se garantizan por un año.
Todo á precios sin competencia

MANGUITOS

para la incandescencia por el gas

Estos manguitos de seda, ramio colodionador, generalmente conocidos y de gran economía en precio y de excelentes condiciones lumínicas, van mereciendo gran aceptación por todos los consumidores, que obtienen con su adquisición muy positivas ventajas, pues además de su reducidísimo precio tienen una duración máxima de ocho meses.

El depositario exclusivo para Menorca de estos manguitos Lumiere, es don Pedro Orfila Fustér, calle del Comercio, que tendrá la complacencia de facilitar cuantos datos y noticias se estimen convenientes.

Precio del manguito una peseta.

LA MOTOSACOCHÉ

Motor adaptable á toda clase de bicicletas

Para informes y demás dirigirse al representante en esta plaza Miguel Este a, Nueva 10.

TRABAJOS TIPOGRÁFICOS

En la imprenta de este periódico se hacen toda clase de trabajos tipográficos con prontitud y esmero á precios reducidos.

ESPECIALIDAD EN

Etiquetas ♦♦ Volantes ♦♦ Papel timbrado ♦♦ Recibos
Convocatorias ♦♦ Talonarios ♦♦ Circulares ♦♦ Menús
Garnets ♦♦ Cheques ♦♦ Facturas ♦♦ Programas, etc.

Cartetas de visita de todas

Se entregan ya impresas diez minutos después de hecho el encargo.

17, INFANTA, 17.

METALES. - Compra

José Riudavets

Plaza Carmen, 13 Mahon

LA PELORITANA

Magnesia Efervecente "BRIOSCHI"

DE ANIS, FRESA Y LIMON

Representante exclusivo para Menorca:

Don Manuel Beltrán (hijo) MAHON

De venta: Colmado «La Cooperativa» de los Sres. Tuduri hermanos--Plaza Príncipe--Mahón

Confitería «La Mahonesa» de D. Sebastián Comellas--Calle Castillo, 38 -Mahón

Precio de uu frasco granino color Topacio	Ptas. 0'75
» » » Azul	» 1'00
» » » confites	» 1'75
La onza de granino	» 0'20

VENTILADORES ELECTRICOS

Abono para todo el verano para un ventilador:

25 pesetas por ventilador de 240 m. m.

40 » por ventilador de 300 m. m.

Para instalaciones de más de un ventilador ó que salgan de lo ordinario, precios convencionales.

LA ELÉCTRICA MAHONESA